



EL COLEGIO DE MICHOACÁN  
CENTRO DE ESTUDIOS RURALES  
INVITA A

# MESA DE HOMENAJE AL MTRO. VENTURA GUTIÉRREZ MÉNDEZ

(Puruándiro 1948-Estados Unidos 2024)

**“La lucha empezó en Puruándiro y aún no termina:  
Ventura Gutiérrez y el movimiento de los exbraceros”**

## SEMBLANZA

Hace escasos días, se despidió un gran luchador social y heredero, sin duda, de la gran tradición de activistas mexicanos que han obrado por los derechos sociales de los paisanos migrantes en los Estados Unidos (César Chávez, Humberto “Bert” Noe Corona, Ernesto Galarza, entre otros). Este encomiable líder era Ventura Gutiérrez Méndez. Se formó si bien en el movimiento social, también se preparó en la Universidad californiana de Riverside de la cual egresó con una maestría en sociología. Inició el movimiento de protesta de los ex braceros del programa correspondiente (1942-1964) desde su natal comunidad michoacana de Puruándiro, en 1998.

Los braceros, sus viudas e hijos/as están luchando por la devolución completa de sus ahorros integrados en un fondo campesino, durante los acuerdos braceros. Ventura lideró la organización Braceroproa cuyo acertado nombre acuñó y era un guiño provocador al escándalo nacional del Fobaproa. Existen innumerables testimonios de varias tonalidades para señalar y recordar el empeño de Ventura en la causa de los Braceros.

Su invaluable compromiso para que la lucha de los braceros saliera de la sombra de la historia e ingresara al escenario de los “Grandes Problemas Nacionales” (i.e. Andrés Molina Enríquez, 1909). Hizo lo posible y hasta lo imposible para que la clase política mexicana

“asedio” al rancho de San Cristóbal, propiedad de la familia del presidente Vicente Fox Quesada, en Gto. en 2004), las autoridades federales y el sector mediático se enterasen del “problema bracero” y encontraran soluciones a su legítima demanda, esto es, la restitución integral del fondo de ahorro campesino. Tuve la oportunidad de conocer a Ventura en el marco del duodécimo aniversario del inicio de la lucha de los ex braceros celebrado en Puruándiro, el 15 de mayo de 2010. Más tarde coincidimos en varios eventos organizados para dar la palabra a los braceros y detallar su problemática social, en Zamora, la Ciudad de México o Morelia.

Con el gobierno de la actual 4T, la situación de los exbraceros se ha fragilizado a través de la extinción del fideicomiso 2106 (más tarde 10230) implementado a partir de 2005, que era el órgano federal para el apoyo social a los extrabajadores migratorios mexicanos. Se despidió Ventura y nos deja de tarea a la comunidad bracera, sus familias y los simpatizantes de su causa, el deber moral de continuar la lucha, su lucha, la de los braceros y de todos aquellos que son los sin voces, los de abajo, todos aquellos que han permanecido en la sombra de historia.

## QDEP MTRO. VENTURA.

MARTES 15 DE OCTUBRE  
SALÓN B-C | 11 H

AV. MARTÍNEZ DE NAVARRETE 505,  
COL. LAS FUENTES, C.P. 59699,  
ZAMORA, MICHOACÁN.

ENTRADA LIBRE  
TRANSMISIÓN EN VIVO



GOBIERNO DE  
MÉXICO



CONAHCYT  
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES  
CIENCIA Y TECNOLOGÍA



EL COLEGIO  
DE MICHOACÁN, A. C.



#Colmich  
paraTodxs